

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración, Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1878. — (Segunda época)

Año XIV.

Mahón, martes 11 de septiembre de 1917

Núm. 13.326.

No sucederá siempre así

Los pasados sucesos han turbado la placida confianza en que vivían buen número de propietarios disfrutando la abundancia o simple suficiencia de sus rentas.

Despavoridos algunos, simplemente asustados los otros, olvidan sus ideas políticas y sociales, más o menos eásticas y acomodaticias, para ponerse al lado de la autoridad animándola a ser enérgica.

Hombres frívolos, que en eso sólo ven la salvación de la patria, creéis que desaparecidos los actuales cabecillas sediciosos todo quedaría arreglado para siempre?

O, equivocáis: mientras sigáis vosotros suscriptos al periódico impío, votando al candidato de manga ancha o quedándoos en casa, sin ejercer en debida forma ese derecho de ciudadanía, sosteniendo con vuestros abonos y vuestras entradas el teatro libre y el "cine" inhumano y la cupletista indecente; mientras perdáis vuestro tiempo en paseos, Casinos y reuniones, hablando de lo que no sabéis, excepto cuando se trata de política y de toros, como elemento supremo de toda vuestra sabiduría; mientras gastéis el dinero en placeres inútiles, vicios degradantes y lujos provocativos, no confiéis en que esos revolucionarios no volverán, porque con vuestro abandono, vuestro desorden, con vuestro dinero y con vuestras ideas, se están formando nuevas generaciones de desesperados, que volverán a la pelea, reforzando a los actuales, hasta que un día, cualquier Gobierno, más torpe o más culpable, les facilite el triunfo, y con él acabéis para siempre en un arrepentir tardío e inútil.

El dinero que ahora dais para recompensar a los que, cumpliendo con su deber, han demostrado valer más que vosotros, ¿por qué no lo disteis antes para proteger la Escuela católica, la Prensa católica, el Sindicato católico, fuentes de hombres honrados, de ciudadanos conscientes, garantías de orden más sólidas y perdurables que los maîtres y los bayonetas?

El dinero que tiráis mal tirado y al que guardáis mal guardado, ¿por qué no lo administráis como Dios manda, dando salarios justos a vuestros dependientes para que os respeten; creando riqueza donde os ocupéis fructíferamente y ocupéis a muchos desocupados, recorriendo en debida forma a muchos desocupados?

Cumplir con el deber dominando vicios, pasiones y caprichos, conforme a la ley de Dios, es duro y difícil; pero ya que no lo hacéis, tened en cuenta que cuando los ciudadanos hacen dejación de sus deberes, las turbas, abandonadas, y exacerbadas; se oyen en la reclamación de sus derechos.

Ya lo habéis visto, y lo que para vosotros es mucho peor, lo volveréis a ver.

Que mientras en mano del obrero siga el periódico impío, empezando por el neutro, al parecer anodino, que vosotros leéis, hasta terminar por la hoja exaltada, que se le mete en el fondo del alma, en vez del periódico católico, serio y bueno; mientras en vez de ver vuestro ejemplo bueno y oír la cariñosa voz del sacerdote, que le enseña a obrar bien y crear mejor, le dejáis en manos del cabecilla, que utiliza para excitarle vuestro egoísmo, vuestros vicios y vuestras teorías; mientras en su desgracia y en sus necesidades del alma y cuerpo sólo encuentre el Sindicato socialista, que le embrutece, pervierte, desorienta y explota, en vez del Sindicato católico, que le eleva, moraliza, dirige y mejora su situación, el vivero de revolucionarios, seguirá produciendo nuevas generaciones de desesperados que aumentarán las legiones de los ya existentes.

En vuestra mano está el día de mañana; él será como vosotros queráis que sea; podéis hacerle vengador y justiciero si, pasado el susto, volvéis al camino que habéis seguido hasta aquí, podéis hacerle de reparación y felicidad para todos si entráis por el camino del deber, para el cual habéis sido criados. El aviso ha sido elocuente: ¿provechará?

A. MONEDERO.

NO VALE CONFUNDIR

Ideas, no; billetes

Varios periódicos de la izquierda y alguno que en muchas ocasiones presentó ideas de orden e intereses de clases conservadoras insisten en el tema, bastante manoseado ya, de que los periódicos enemigos de la revuelta y del motín hacen política reaccionaria al hablar del castigo que merecen los que lanzaron a la rebelión a miles de infelices.

El tópico va resultando excesivamente molesto, y será necesario decir con toda claridad las muchas cosas que por prudencia se han callado. Claro es que las admoniciones y censuras de los aludidos colegas no deben referirse a nosotros que no hemos delatado a nadie, ni hemos señalado a persona alguna, ni hemos pedido siquiera que se haga esto o lo otro con los encartados como iniciadores, cómplices o encubridores de la revuelta, que tanto de fi ha producido al país; pero, de todas maneras, como nos consideramos incluidos en aquella parte de Prensa que, precindiendo en estos instantes de toda significación política, ayuda en lo posible, no sólo al restablecimiento de la normalidad, sino a que el imperio de la ley, que no es verganza y el justicia, haga imposible en mucho tiempo la reproducción de sucesos odiosos, que han dejado sin pan a muchas familias y han llevado el luto a muchos hogares, queremos salir al paso de tales maniobras, para decir que la prudencia aconseja no insistir en la defensa de los promovedores del motín y de sus instigadores, para no obligarnos a los demás a extremos que quisiéramos evitar.

Muchos de esos individuos tienen ya bastante con la vergüenza de su agazapamiento fíemil, después de haber cometido la villanía de lanzar a las calles a las mujeres y a los niños; pero no por eso vamos a permitir que levanten cabeza, para que, el mejor día, cuando oren otra vez asegurada su irresponsabilidad, vuelvan a perturbar al país y a inferirle el daño que ahora está sufriendo.

Los Tribunales castigarán lo que tengan que castigar; de eso estamos seguros. Y allí donde no alcance la

sociedad de los Tribunales, por falta de pruebas o de indicios legales, llegará la acción social, para excluir de la vida pública, por el desprecio, por el repudio, a los que han venido preparando y fomentando las cosas que se han visto.

No están los tiempos para que nos engañemos, y menos aún para que se hable de ideas, cuando el país tiene la convicción plena de que en todo lo ocurrido las ideas han sido reemplazadas por los billetes de Banco y por los vales de cinco pesetas.

Si se tratara de una de esas sacudidas sociales que persiguen un fin de renovación, que están presididas por un alto ideal de justicia o de decentamiento, aunque el movimiento fuera equivocado, aún podría permitirse que se hablara de ideales.

¿Pero esto? Esto es una basura, un repugnante río revuelto, en el que cada cual ha cobrado la soldada con arreglo a su categoría.

Para los hombres de ideas, sean las que fueren, nosotros tenemos siempre los mayores respetos; para los que se venden en contra de su propio país, ni respeto ni trato.

Tendría gracia que después de lo ocurrido todos esos farfantes que se pasan la vida haciendo el coco, cobrando de donde pueden, levantando los tinglados de la perturbación y huyendo cuando llega el peligro, eligieran disfrutando de su calidad de personas ilustres y de comensales del presupuesto!

Porque es eso y no otra cosa lo que ha traído a España al estado de inquietud que ciertos vividores han querido aprovechar, interpretándolo torcidamente, para conseguir finalidades completamente ajenas al interés de España.

Y vale más que no se siga hablando de este asunto, no vaya a resultar que salgan a reír otras derivaciones relacionadas con los que, llamándose personas de orden, han contribuido, tal vez inconscientemente, a estos lamentables sucesos, cegados por pasiones que la conciencia universal ha producido.

COMENTARIOS

La dirección obrera

En distintas ocasiones hemos tenido que deplorar la mala fortuna del proletariado español que, sobre venir sujeto a todas las contrariedades de sus congéneres extranjeros por razón de las luchas económicas de nuestros días, sufre aquí las consecuencias de una dirección casi siempre desatinada. De ello han empezado a darse cuenta positiva los trabajadores, siendo los últimos sucesos prueba elocuente de una y otra afirmación. Ni la huelga del 13 de agosto fue secundada más que a regañadientes y bajo la presión del peligro, ni desde el punto de vista social, merece otro nombre que el de disparate. La inmensa mayoría de los obreros la repudió desde el primer instante y permaneció en sus casas; por completo ajena a la labor de los revoltosos. Una pequeña minoría seimpuso como otras veces, audazmente y por sorpresa; pero, vultuos de la sorpresa todos los elementos y dominado el desorden, automáticamente se restableció la normalidad del trabajo.

La ineptitud o la deslealtad han sido los distintivos genéricos de la dirección obrerista en España; y cuando se escriba la historia de los treinta años últimos de organización y de lucha, se podrá ver claramente el fracaso, casi constante, y la tragedia casi continua, que han deparado a las masas obreras sus conductores de este período, ya propios o de clase, ya intrusos. Deslealtad, decimos, porque la causa obrera propiamente dicha, ha sido poco menos que sacrificada por entero a una oscura obstinación

BENEFICENCIA MUNICIPAL DE MAHÓN
RIFA BENÉFICA
AUTORIZADA POR LA DIRECCIÓN GENERAL DEL TESORO PÚBLICO EN 16 DE FEBRERO DE 1917 DEL MAGNÍFICO CHALET
VILLA ANTONIA
SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS, QUE SERÁ ADJUDICADO AL POSEEDOR DEL BILLETE DEL NÚMERO IGUAL AL QUE OBTENGA EL PRIMER PREMIO EN EL PRIMER SORTEO DE LA LOTERÍA NACIONAL DEL MES DE OCTUBRE DEL AÑO EN CURSO.
PRECIO DEL BILLETE: UNA PESETA
El Ayuntamiento de Mahón, como Patrono de los establecimientos municipales de Beneficencia, para facilitar más la venta de los billetes, ha adquirido un hermosísimo servicio de plata para mesa, que será adjudicado al número que corresponda al tercer premio del sorteo indicado.
Un riquísimo reloj de oro, para caballero, que se adjudicará al número que corresponda al tercer premio del sorteo indicado.
Los billetes representarán un documento al portador y caducarán al año de efectuado el sorteo.
Los gastos de escritura, impuestos y demás para la adjudicación del CHALET, serán a cargo del poseedor del billete premiado.
Dada la importancia de la expresada rifa y el alto fin de caridad a que se destina su producto, cree fundadamente el Ayuntamiento de Mahón que el público en general contribuirá al buen éxito de la misma.
Mahón, Junio 1917. LA COMISIÓN.

Páginas de la campaña

La artillería en los frentes francés e inglés

Tal es el título de la memoria escrita por el General de división y académico de la Ciencia, don Ricardo Aranzaz Izaguirre. El docto General de nuestro ejército realizó en los primeros días del año que corre una visita oficial a los frentes de combate de Occidente, y fruto de sus observaciones es la notable memoria que acaba de dar a la publicidad; imposible extraer en el reducido espacio de una crónica toda la erudición de doctrina y de ciencia que en su sabia labor acumula el prestigioso artillero. El libro, como ya hace ver su título, está exclusivamente consagrado a la acción artillera, pero toca asuntos y temas de carácter general, ligados íntimamente con el empleo del cañón en la pelea. Comienza la obra con unas atinadísimas consideraciones generales, en las que mantiene el axioma bélico de que allí donde un ejército es más débil, el contrario le arroja, le obliga a retirarse y le despeja del suelo patrio. Como colorario de tales manifestaciones afirma como tesis: «La guerra es la misma en sí, solo varían los elementos materiales y el tiempo que uno de los contendientes tarda en adquirir sobre su contrario la superioridad que ha de permitir quebrantar sus líneas y obligarle a ceder». Para el General Aranzaz la guerra de trincheras, que caracteriza la acción en tierras occidentales, no es nueva, se vió en los Balcanes, en Tchataljas, una línea de ellas, extendida de un mar a otro, para impedir la invasión del territorio turco por los búlgaros. En el Transvaal, y después en la Manchuria, se inició también una evolución en la defensiva. En estos métodos de guerrear se persigue como objetivo el sostenerse en un frente determinado con el mínimo de fuerzas para acudir a otro con el mayor número de las disponibles. Luego de estas consideraciones estudia el General el empleo táctico de la artillería en los frentes visitados, subdividiendo su interesante análisis en cuatro partes: en la primera expone el cañoneo previo, en la segunda el período preparatorio, en la tercera el período de ataque y en la cuarta condensa y analiza las consideraciones deducidas. La segunda parte de la memoria la dedica el general Aranzaz al estudio somero del material y municiones empleados, explicando el material de campaña y complementario, el anti-

Mahón en fiestas

Los festejos del domingo

Mayor si cabe que los días anteriores, fué la concurrencia que el domingo se veía por nuestras calles las que ofrecían aspecto de ciudad de primer orden, con los comercios abiertos y viéndose transitadas por numerosos transeúntes. A las once de la mañana se celebró en el Teatro Principal la simpática fiesta escolar para el reparto de las 200 libretas de la Caja de Ahorros Postal a otros tantos niños de las Escuelas públicas de esta ciudad. El amplio salón de espectáculos de nuestro coliseo ofrecía brillante golpe de vista, viéndose en butacas y palcos a la alegre gente menuda, que allí se había congregado antes de la hora anunciada. Ocupaba la presidencia el señor Alcalde don Juan de Vidal, que tenía a su derecha al primer teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges y a su izquierda al digno Administrador de Correos don Matías Marino, siguiendo después el profesorado de las Escuelas naciones y señores concejales; se dió comienzo al acto leyendo el señor Alcalde un breve discurso que fué muy aplaudido. Concedida la palabra al señor Merino, dió lectura a una bien escrita conferencia tratando sobre el Ahorro postal, y el progreso, que para las naciones encierra este benéfica institución. A la amabilidad del señor Merino debemos las siguientes cuartillas que con gusto damos a la publicación: Excmo. Ayuntamiento, distinguido profesorado;

Perfumes Bordados Juguetes Exquisitos elegantes agradables Casa Buenaventura

(De La Vanguardia.)

Ministerio de Cultura 2011

